
傳媒於2012年揭發，陳偉業於
1997年購買入大嶼山南區石散石

灣村20號的3層高村屋，並於1998年
在未經地政署批准前，涉嫌擅自對
土地進行非法改動工程，移土平地
鋪草皮，離島地政署於同年根據土
地(雜項條文)條例張貼通告，警告有
關人停止繼續進行地盤平整工程，
但對方無視地政署的警告。2012
年，其惡行被傳媒揭發後，他仍聲
稱自己沒有做錯，指自己涉嫌霸地
之舉只是「美化環境」。

僭建花園 死撐美化環境

一批網上組織「民主倒拳頭力量」
的成員昨日自發在銅鑼灣開設街
站，舉行「聲討陳偉業集會」譴責
陳偉業涉嫌非法霸佔官地，「私有
化」為其私人儲物間，僭建2,000方
呎私家花園。網民任先生批評，陳
偉業被揭發非法霸佔官地後還辯稱
自己是在「美化環境」，「如果是要
美化環境，為甚麼他只美化自己屋
前環境，而不美化整區的環境？更
不用說他是在未經地政署批准前，
進行違法的工程」。

不租用竟霸佔 理由牽強

陳偉業早前被質疑何以不索性租
用該官地時，辯稱自己「申請到我
實申請」，但由於與石散石灣村的村長
關係「勢成水火」，「如果按正式程
序申請，唔相信會得到村長批准」，
任先生批評其理由牽強，指申請租
用官地並不必經村長批准，只要透
過專業測量師向地政署申請即可，
就算村長真的反對申請，他亦需要
提供合理的反對理由，不是反對就
不能申請，「陳偉業處理村務多
年，不可能不知道有關程序，我們
有理由懷疑陳偉業講大話，欺騙市
民」。

議員知法犯法 罪加一等

他們又指，任何人未經地政署批
准前，擅自對土地進行非法改動工
程，即屬違法，陳偉業身為立法會
議員，知法犯法，罪加一等。
他們指，經了解後，他們發現陳

偉業至今仍未還原有關工程，及清
拆所有僭建物，故要求陳偉業就涉
嫌非法霸地、僭建2,000呎、將官地

「私有化」為私人儲物間這3宗罪，
以及他向市民講大話，公開向全香
港市民道歉，又認為他身為立法會
議員，絕不能其身不正，應該以身

作則，先行引咎辭職
據悉，陳偉業早前已就其涉嫌霸

佔的官地，正式向地政總署提出租
用，但陳偉業一直未有對外公開。
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打造「新香港」事前必須做好籌備

施政報告發表翌日，香港主流媒體均聚焦施政報告的

房屋政策，幾家電視台詳細報道施政報告短中長期的房

屋和土地供應情況，主流報章頭版頭條則突出施政報告

的「安居藍圖」打造「新香港」的願景，概括了施政報

告「重中之中」房屋問題的遠景。有輿論指出：「梁振

英短中長期的房屋和土地供應藍圖，是一個比麥理浩10

年建屋計劃和回歸前的玫瑰園計劃還要宏偉的計劃，對

香港的意義也遠大於上述兩個計劃。」

施政報告的「安居藍圖」，當中包括短中期覓地10

招，找出可建12.8萬單位的300公頃地皮。另外，又初

步定出四幅填海地及大舉開發新界東北部、北部和西

部，又在南丫島北建島，望為2020年後的房屋需求造地

約3,000公頃。這個「安居藍圖」足以應付香港發展和

青年人日後的安居需要。「安居藍圖」不斷增加城市規

模和經濟實力，不單令香港商產業用地不足和樓價高企

問題會得到解決，也會推動香港產業轉型和多元化。主

流輿論指施政報告「安居藍圖」打造「新香港」，是比

較客觀的概括。

也有輿論指出，香港持份者眾多，中短期方面當局

覓地興建公屋，地區人士會關注對鄰里設施的影響，

收地發展新界東北要考慮居民和環保分子的意見。長

期而言，填海選址要有不同因素配合，以通過各項程

序，計劃要順利推行，事前必須做好籌備工作，盡量

減少阻延。輿論還指，政府有勇氣取捨和抉擇，考慮

土地是否開發，開發後作什麼用途，但還需要各界的

齊心協助。

未來5年公屋供應的爭論

對施政報告的房屋政策的爭論，主要集中於未來5年

的公屋供應方面。施政報告宣佈推出10項措施，增加土

地供應，未來5年的公私營房屋供應總量比過去5年多

3.5萬個。但其中未來五年公屋供應量與上屆政府分別

不大，為75,000個，引起了部分人士質疑。梁振英參選

時曾提出，每年興建3.5萬個公屋單位的目標， 部分議

員和輿論指梁振英沒有兌現競選承諾，與他在政綱提及

的「貨不對辦」，質疑他是否「講大 」甚至是「呃

港人」。

其實，選舉承諾傾向於願景期望，而施政則必須講求

實際可行性，兩者有區別，具備政治常識的人不會把選

舉承諾與施政混為一談。

不少輿論指，建屋不是「撳掣」便會出現，公屋最快

要幾年時間落成，當中起地基需1年，上蓋2.5年，再加

上設計及地區諮詢，因此即使已調整供應量，但落成需

時數年。有輿論指「報告內所列舉短中期用來建屋的

300公頃土地，看來已是政府連『櫃底箱底』的也蒐集

了出來」，這恰恰顯示過去幾年政府興建公屋搵地不

力，而新一屆政府為興建公屋搵地竭盡全力，是「全民

覓地、分秒必爭、寸土必爭」。

對部分議員和輿論質疑未來5年公屋供應量與梁振英

政綱「貨不對辦」，梁振英回應表示，7.5萬個公屋只是

現在已有項目的產量的總和，並不包括施政報告內的10

個措施，即提高地積比例，把政府用地改為住宅用地等

招數，他有信心在未來5年的時間內，公屋的總落成量

不只是已有的7.5萬個。運房局局長張炳良也不排除有

需要時，會將勾地表土地轉為興建公營房屋。

成立委員會研究長遠規劃

梁振英就多個經濟發展與民生焦點範疇，提出方向清

晰、步驟明確的解決路徑，並建議成立至少14個委員會

及專責小組，就經濟與民生不同範疇進行研究。政圈中

有人評為「委員會治港」，也有輿論將施政報告譏諷為

「研究報告」。個別輿論甚至攻擊指，成立大量「委員

會」，是另委梁粉空降，下下殺 ，步步摻沙。也有人

認為，梁現時是以委員會來「買時間」，因首份施政報

告仍可以剛上任為由，而少提實質措施，但一年後報告

內涵必須要更具體，屆時各委員會也交了「功課」，讓

他有「子彈」可用。

但有輿論指出：「回歸15年以來，特區政府欠缺長遠

規劃，患上『短視症』，多頭痛醫頭腳痛醫腳，其中房

屋政策最為人詬病，再如環保政策，如堆填區爆滿，亦

欠遠見，以致施政非常被動。新政府重視長遠規劃，想

從根本上解決多年積存的問題，成立委員會加以應對，

完全可以理解。」本身是行會成員的葉劉淑儀支持成立

多個委員會，認為在政府不熟悉的範疇上，有專家參與

是合適的。

施政當務之急是解決經濟民生難題

與涉及房屋、扶貧等民生政策相比，施政報告政制發

展的篇幅較少，主要內容指會在適當時候就2017年特首

及2016年立法會選舉辦法展開廣泛諮詢。不少輿論指

出，所有的民意調查都顯示，市民最希望施政報告解決

經濟民生問題。政府工作的當務之急並非政改諮詢，而

是要解決一系列迫在眉睫的經濟民生難題，切不可本末

倒置。

上周輿論聚焦梁振英首份施政報告。報告提出解決經濟發展、

貧困、老齡化、房屋和環保五方面的短中長期措施，輿論指回應

了市民訴求，在解決香港深層次問題上邁出了步伐。房屋政策為報告「重中之重」，輿論評為

「最大亮點」，有指是一個比麥理浩10年建屋計劃還要宏偉的計劃。但輿論亦指打造「新香

港」，事前必須做好籌備。對房屋政策的爭論，主要集中於未來5年的公屋供應方面。成立大量

「委員會」亦引起不同解讀。輿論還指出，施政的當務之急並非政改諮詢，而是要解決一系列迫

在眉睫的經濟民生難題。

施政報告打造「新香港」新政府重視長遠規劃 文平理

「小特首」聽民意 促校車設安全帶

大 霸地3宗罪
網友集會促下台

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振英任
內首份施政報告於上周三發表，當中聚焦的多項
民生及經濟政策引起社會熱論。32個初中生組成
的「小特首」亦就學童最關心的校園生活，撰寫
了一份施政報告，並由小特首以一支筆、一份問
卷到學校及街頭「聽民意」。是次調查由香港小
童群益會舉辦，訪問了1,214名小四至中三學生，
發現近七成(69%)學生表示應立法規管全港校車必
須設安全帶；其次有62%認為要加強校園安全，
在校園設閉路電視。

62%籲設「天眼」增校園安全

在昨日「小小施政報告」發布會上公布的調查
結果發現，學生最關注的校園環境問題，其中以
立法規管全港校車必須設安全帶最多學生支持，

59%學生就認為應加強學生的防災教育，多名
「小特首」又以話劇形式，描繪出「小小施政報
告」中的建議。其後，各「小特首」又就梁振英
首份施政報告提出評價。有學生代表指，施政報
告封面雖以兒童為主題，但提到兒童的問題 墨
較少，希望政府關注基層兒童參與課外活動及膳
食津貼；亦有學生認為就少數族裔學生的支援措
施可更詳細。
出席活動的工聯會榮譽會長陳婉嫻表示，基層

兒童發展與各施政範疇息息相關，既觸及扶貧同
時涉及房屋問題，更借自己小時貧困生活，籲社
會勿以「我細個都窮過」為藉口，迴避香港經濟
比以往發展成熟，但基層兒童仍要面臨貧困的問
題。
出席是次活動的教育局局長政治助理施俊輝則

笑說，一眾學生讓他想起早年的教書日子，尤其
前年區選時獲學生義助，擔任選舉義工。曾當了2
年中學教師的施俊輝說，雖然現時轉到不同崗位
服務，但工作仍然是他熱衷的教育範疇，且不時
與局長及其他教育局同事到訪不同學校，接觸的
是前線教育工作者，亦不減與學生接觸的機會。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派「禍
港四人幫」之一的前政務司司長陳方安生等
「前朝高官」，在離任後仍不停指指點點，批評
特區政府的施政。香港城市大學公共及行政學
系助理主任葉健民昨日在出席一施政報告論壇
時批評，特區政府目前很多措施，部分是該些
高官在任時提出的，部分則是他們在任時沒有
提出的，倘他們真的這麼「獨具慧眼」，何以
當時並沒有爭取，卻在離任後才站出來批評，
是在試圖扮演「社會英雄」，這對香港市民來
說，是一種侮辱。

政治發展滯後 報告難免「流水作業」

葉健民昨日出席一個施政報告論壇時坦言，
今年施政報告內容不算「太差」，因在制訂政
策時，不免會受到很多框架規限，包括香港奉
行的低稅率、簡單稅制，及政治發展一定會滯
後等因素，能選擇寫進報告去的東西不多，故
有很多內容都是延續過往政府的政策，令人感
覺流於「流水作業」，「過去15年都是如此，
千篇一律，只是今屆政府因為是一個新政府，
所以外界較為關注」。

訂貧窮線研標時屬大突破

他強調，在看施政報告是否滿足市民期望的
同時，更重要的是施政報告中各政府部門所作
出的承諾：各部門日後都必須按照承諾，在財
政預算案內拿取資源去落實，如決定制訂貧窮
線、研究標準工時等，都是很大的突破，是過
去歷屆政府絕口不提的，「肯定在整個施政報
告草擬的過程中，不少人確實花了很多工
夫」，而梁振英建議成立18個委員會研究相關
問題，即向香港市民簽了18張「欠單」，始終
都要兌現。
葉健民坦言，這方面的工作難度不低，坦言

外界應給予梁振英時間和機會，令他可以盡情
發揮：「政策一旦做開了，就變成存在有合理
性，不能再有任何改變，倘要改都要面對很大
困難，需要游說各人士，包括要說服公務員改
變他們的工作程序等。」

離任後抽水 言行辱市民

他又批評，近日有很多「前朝高官」，「無
論是退休兩年、一年，甚至只得半年，就站出
來大肆批評施政報告，將之形容為冇料到，講
到好似同自己無關」，這些是對香港市民很大
的侮辱，因為很多政策都是多年來延續至今
的，批評者應該反省自己在其位時不極力爭
取，並將之做到最好，而是出來「打落水
狗」，扮「社會英雄」，「現在鬧梁振英，完全
無壓力」，認為這些批評者應該站出來，為自
己過去推行政策失當道歉，而不是出來說一些
有「抽水成分」的批評，否則就應該「立即收
聲」，不要再侮辱市民。
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■葉健民（右一）昨日在出席一施政報告論壇時批評前朝高官扮

「英雄」，在位時不極力爭取，現在卻出來「抽水」。

香港文匯報記者鄭治祖 攝

■施俊輝及陳婉嫻出席「小特首」發布會。

鄭治祖 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派對特首梁振英的大宅僭

建問題緊咬不放，並將之扯上誠信問題，要求梁振英下台，但

反對派各大佬其身不正，更拒認僭建霸地。「人民力量」立法

會議員陳偉業（大口舊）位於大嶼山南區石散石灣村20號的3層高村

屋，早前涉嫌非法霸佔官地，將屋外2,000方呎地變成私家花

園，並在官地擺放個人物品，儼如其私人儲物間。一批網民昨

日自發在銅鑼灣舉行「聲討陳偉業集會」，譴責陳偉業涉嫌非法

霸佔官地「3宗罪」，要求他立即公開向香港市民道歉，並為自

己所為引咎辭職。

■集會人士高舉「陳偉業新年快落台」的紙牌。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

■「民主倒拳頭力量」聲討陳偉業，指他非法霸佔官地，僭建2,000

呎私家花園。 香港文匯報記者黃偉邦 攝


